

Protagonistas: Los obreros

El crecimiento e importancia de este **grupo social urbano** será indiscutible al comenzar el siglo. Las **condiciones de trabajo** (largas jornadas laborales, los bajos salarios, la falta de protección ante enfermedades) harán que los **obreros** se organicen buscando mejorar su situación.

A principios de siglo existían múltiples asociaciones y **gremios obreros**. En el año 1905 se creó la FORU (Federación Obrera Regional Uruguaya), que núcleo a muchas de estas organizaciones de Montevideo y del interior del país. La movilización obrera será sumamente importante para el **reconocimiento de sus derechos**.

Si bien el gobierno protegió el derecho de huelga y trató de ser un mediador de los conflictos entre patrones y obreros, muchas de las manifestaciones obreras sufrieron represiones.

Los inmigrantes anarquistas tendrán un papel fundamental en la promoción de la **organización obrera**.

En este período aparecieron **nuevos partidos políticos** que también se preocuparon por la cuestión obrera, como el **Partido Socialista**, fundado en 1910.

Las mujeres igualmente participarán activamente del movimiento obrero. Reivindicaron mejoras laborales y sociales. Además el derecho de la mujer a votar.

En 1911 se fundó el primer centro feminista obrero llamado "Emancipación". Fue impulsado por mujeres obreras como María Collazo y Virginia Bolten.

Fuente: Roland, María y Rostan, Elina (2003): Ciencias Sociales 6º Año. Montevideo: Ed. Aula

La situación de las mujeres obreras

Emilio Furgón, fundador del Partido Socialista, relata las condiciones de trabajo de las mujeres obreras en 1912: "En la fábrica de tejido de Capurro trabajan 300 mujeres. Hay (...) niñas de menos de diez años que trabajan diez horas y ganan 15 centésimos por día. Las costureras ganan 8 pesos mensuales. Hay en general que sólo ganan cinco o seis pesos por mes".

Fuente: J. Balbis, La situación de las trabajadoras durante el Primer Batllismo